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¿Sabías que el 31 de mayo es el último día para presentar la declaración anual? 

Diana Bernal Ladrón de Guevara, asesora constitucional y experta en derecho 

fiscal, nos habla de la declaración anual de las personas físicas y las facilidades 

que están dando Prodecon y el SAT para presentarla. 

“Efectivamente quedan muy pocos días, el límite es el próximo 31 de mayo, para 

que todas las personas físicas que hayan percibido ingresos el año pasado o hayan 

ganado más de 400 mil pesos y hagan sus gastos deducibles”, indicó Bernal. 

Sin embargo, la experta nos dijo que en estos momentos debido a la cantidad de 

gente que ingresa al portal del SAT, se hace un cuello de botella digital y entonces 

con vista a esto “es que el SAT está habilitando el programa de declara en casa a 

través de descargar la aplicación”. 

“Pero a veces para el contribuyente no siempre es fácil hacerlo, por eso el próximo 

sábado todas las oficinas de atención a los contribuyentes del SAT van a estar 

trabajando de 9 am a 2 pm para dar apoyo a los contribuyentes”. 

Finalmente, Bernal recomendó Prodecon que ofrece horarios entre 8 y 3 pm apoyar 

por todas las vías presenciales, chats digitales y así puedan cumplir con esta 

obligación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://mvsnoticias.com/podcasts/manuel-lopez-san-martin/sabias-que-el-31-de-mayo-es-el-ultimo-dia-para-presentar-la-declaracion-anual/
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Hay confianza en que el gobierno cumplirá metas fiscales: Fitch 

México mantiene credibilidad macroeconómica y hay un  alto nivel de confianza en 

que el gobierno cumplirá con sus metas fiscales; esa es una de las razones por las 

que se ratificó su calificación en grado de inversión (BBB-) con perspectiva estable, 

dijo Charles Seville, analista soberano de Fitch Ratings para el país. 

Sin embargo, reiteró –como ha publicado de manera recurrente la calificadora– 

desde 2018, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador asumió el cargo, 

se han planteado varios cambios en algunas políticas de gobierno, los cuales 

generan incertidumbre; aunque algunos sólo han sido ruido, se tiene otros como la 

regulación en electricidad e hidrocarburos que sí pueden afectar la inversión. 

Más tarde, en un reporte, Moody’s –otra de las agencias que califican la deuda 

mexicana– acotó que la recuperación de México se verá lastrada por factores 

internos, como la desaceleración en el consumo privado y gubernamental, así como 

la contracción de los niveles de inversión. Aspectos que se imponen a un sector 

externo que crece por la actividad de Estados Unidos. 

En un encuentro convocado por Fitch, Seville agregó que luego de la abrupta 

caída de 8.2 por ciento el año pasado, la economía crecerá 5 por ciento en 2021 y 

2.7 por ciento al año siguiente, impulsada por la demanda externa.  

 

Prepara IP propuestas para reforma fiscal 

El sector privado presentará sus propuestas para una reforma fiscal, que buscarán 

combatir la informalidad, promover que todos los ciudadanos hagan contribuciones 

y establecer la cédula de identidad. 

Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), anticipó 

que la Secretaría de Hacienda (SHCP) propondrá cosas que no les gustarán, por lo 

que tratarán de pelearlas. 

"Nuestro argumento de arranque es que ellos tienen que atacar la informalidad. En 

México tenemos un país tan maravilloso que hay 56 millones de personas en edad 

de trabajar. Tenemos una fuerza laboral más fuerte que cualquier país europeo. 

"¿Qué hemos hecho en el pasado y seguimos haciendo ahorita peor, no nos hemos 

ocupado de la informalidad. Entonces de esos 56 millones solo 20 tienen un trabajo 

formal", comentó durante un encuentro de la Cámara Nacional de la Industria de 

Transformación (Canacintra). 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/26/economia/022n1eco
https://www.reforma.com/prepara-ip-propuestas-para-reforma-fiscal/ar2190204?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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Reforma fiscal debe atar informalidad 

No van a gustar las propuestas para incrementar recaudación 

La cúpula empresarial advierte que la propuesta de cambios tributarios para una 

reforma fiscal no les van a gustar y ellos propondrán un combate a la informalidad 

y la formalización para incrementar la recaudación. 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Jorge Salazar Lomelín, 

indicó que presentará sus propuesta para avanzar en contra de la informalidad y las 

pymes a los 12 organismos que integran el organismos cúpula. 

En su participación del consejo nacional de la Cámara Nacional de la Industria de 

la Transformación (Canacintra) que encabeza Enoch Castellanos Férez dijo que 

una demanda que no ha sido atendida por esta administración y las anteriores es el 

combate frontal a la informalidad. 

Salazar Lomelín apuntó que en este tiempo electoral “vas a ver las propuestas más 

increíblemente ridículas que te puedas imaginar, un poco de todo. Creo que hay 

gente seria en la Secretaría de Hacienda actualmente, ellos van a tratar de proponer 

cosas que no nos van a gustar y que habrá que pelear”. 

 

Plantean reforma fiscal sobre altos ingresos 

Para garantizar la suficiencia del gasto público en salud y educación, organizaciones 

de la sociedad civil plantearon una reforma fiscal sobre las personas de altos 

ingresos, donde destaca la creación de impuestos sobre la riqueza y herencias. 

 

En el marco de la reforma tributaria que se discute en el Senado, Oxfam, Fundar y 

el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) propusieron una 

serie de reformas para gravar el patrimonio, altos ingresos y reducir la 

discrecionalidad, en un trabajo en conjunto titulado "La Vacuna Contra la 

Desigualdad". 

 

En primer lugar, destaca la propuesta de crear un impuesto a la riqueza de 3.5 por 

ciento para las personas con un patrimonio superior a 10 mil 746 millones de pesos, 

con lo que se podría alcanzar una recaudación de 99 mil millones de pesos. 

 

 

 

https://impuestum.com/noticias/2390/Reforma+fiscal+debe+atar+informalidad
reforma.com/plantean-reforma-fiscal-sobre-altos-ingresos/ar2190025
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Predial, tenencia e impuesto a la riqueza: ‘vacunas’ contra la desigualdad 

Ante las necesidades de gasto en salud y educación que la pandemia de COVID-

19 dejó al descubierto, varios think tanks propusieron una reforma fiscal “justa y 

progresiva” que reduzca la desigualdad mediante impuestos como el predial, 

tenencia y a la riqueza, los cuales tienen un potencial recaudatorio de al menos 557 

mil millones de pesos. 

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), Fundar y Oxfam 

México presentaron el Informe “La vacuna contra la desigualdad”, el cual plantea 

una serie de propuestas encaminadas a un sistema tributario progresivo en el que 

paguen más impuestos los que más tienen y a ampliar el espacio fiscal, mismo que 

en los últimos 5 años se redujo de 6.6 a 2.2 por ciento del PIB. 

En el caso del predial, si todas las autoridades locales lo cobraran con tarifas 

progresivas, valores catastrales que coincidan con los del mercado y sin beneficios 

para las propiedades de mayor valor, podrían recaudarse hasta 378 mil millones de 

pesos cada año, lo que sería siete veces más de lo que se ingresa actualmente. 

 

Reformas a impuestos a la riqueza, con potencial de recaudar 1.5% del PIB 

Aplicar reformas a los impuestos a la riqueza total, como el predial, la tenencia, 

herencias, donaciones y el patrimonio podría recaudar hasta 1.5 por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB) del país, estimó un estudio realizado por Fundar, 

el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) y Oxfam México. 

Previo a la eventual discusión de una reforma fiscal en el segundo semestre del 

año, las tres asociaciones civiles presentaron el estudio, con la finalidad de que se 

pueda tomar en cuenta al momento de las discusiones, pues es urgente que el 

Gobierno obtenga recursos para seguir enfrentando la pandemia de COVID, 

principalmente en las afectaciones que tuvieron sectores como la educación y 

salud. 

Iván Benumea Gómez, coordinador del programa de justicia fiscal de Fundar, 

expuso que los impuestos a la riqueza neta, es decir, el patrimonio una vez 

descontadas las deudas, podrían recaudar 99 mil millones de pesos, lo que es igual 

a 0.4 por ciento del PIB, con una tasa de 3.5 por ciento sobre el conjunto de bienes 

superiores a 10 mil 746 millones de pesos. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/26/predial-tenencia-e-impuesto-a-la-riqueza-vacunas-contra-la-desigualdad-2/
https://www.razon.com.mx/negocios/reformas-impuestos-riqueza-potencial-recaudar-1-5-pib-436162
https://www.razon.com.mx/negocios/trabajadores-contratos-outsourcing-pierden-58-mil-pesos-ano-425686
https://www.razon.com.mx/negocios/contadores-urgen-reforma-fiscal-crisis-covid-432703
https://www.razon.com.mx/negocios/contadores-urgen-reforma-fiscal-crisis-covid-432703
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AMLO: Estamos bien y de buenas, la gente contribuye a impulsar el desarrollo del 

país 

Estamos bien y de buenas, expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador al 

recibir el informe de los ingresos por la vía tributaria, por lo cual manifestó su 

agradecimiento a los contribuyentes. 

Me están informando de los ingresos del gobierno federal enero-abril 2021 y vamos 

bien. Estamos bien y de buenas. La gente nos está dando su confianza y les 

agradezco mucho, porque están contribuyendo, no pagando impuestos, están 

contribuyendo, porque así es como tenemos presupuesto para impulsar el 

desarrollo de nuestro país y para garantizar el bienestar de nuestro pueblo, señaló. 

El mandatario se reunió ayer en Palacio Nacional con integrantes del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), encabezado por Raquel Buenrostro; asistieron 

también a la sesión Rosalinda López Hernández, titular de la Auditoría Fiscal; 

Antonio Martínez, director del área de grandes contribuyentes; el procurador fiscal, 

Carlos Romero Aranda, y Horacio Duarte, director general de aduanas. 

A propósito de conversar con los funcionarios vinculados a los asuntos fiscales, 

envió una felicitación a los contadores en su día, así como a los auditores, hombres 

y mujeres que laboran tanto en la administración pública como en el sector privado. 

 

Recaudación, en línea con lo planeado: López Obrador; felicita a los contadores en 

su día 

La recaudación del primer cuatrimestre de 2021 es favorable gracias a las 

aportaciones de los contribuyentes, destacó el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

“Les agradezco mucho porque así es como tenemos presupuesto para impulsar el 

desarrollo de nuestro país y para garantizar el bienestar de nuestro pueblo”, expresó 

en un video que compartió en redes sociales. 

El titular del Ejecutivo se reunió ayer con funcionarios del Sistema de Administración 

Tributaria (SAT) para recibir el informe de ingresos del gobierno federal 

correspondiente a enero-abril de 2021. “Vamos bien, estamos bien y de buenas”, 

dijo ante la jefa del SAT, Raquel Buenrostro y la administradora  de Auditoría Fiscal 

Federal, Rosalinda López. 

En su mensaje, López Obrador felicitó en su día a los contadores que ejercen en 

los sectores público y privado. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/26/economia/023n1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/05/26/economia/023n1eco
https://www.excelsior.com.mx/nacional/recaudacion-en-linea-con-lo-planeado-lopez-obrador-felicita-a-los-contadores-en-su-dia
https://www.excelsior.com.mx/nacional/recaudacion-en-linea-con-lo-planeado-lopez-obrador-felicita-a-los-contadores-en-su-dia
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AMLO aprovecha reunión con el SAT para felicitar a contadores en su día 

En una reunión con servidores públicos del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) felicitó a los contadores 

en el Día del Contador. 

“Estamos bien y de buenas, la gente nos está dando su confianza, están 

contribyendo, no pagando impuestos, están contribuyendo, porque es así como 

tenemos presupuesto para impulsar el desarrollo de nuestro país”. 

El mandatario subió un video a sus redes sociales de una reunión que sostuvo con 

la directora del Sistema de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro; 

Rosalinda López Hernández de Auditorías; Antonio Martínez de Grandes 

Contribuyentes, así como el procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, y el director 

de Aduanas, Horacio Duarte. 

 

Salvan convenios caída de ingresos en 7 estados 

A través de convenios fiscales con el Gobierno federal, siete entidades han logrado 

mitigar la caída generalizada de los recursos que la Federación transfirió a los 

gobiernos locales durante el primer trimestre del año. 

Veracruz, Durango, Sinaloa, Michoacán, Colima, Coahuila y Morelos cuentan con 

Convenios de Colaboración Administrativa, con los cuales coadyuvan en la 

fiscalización, administración y recaudación de algunos impuestos federales y cuya 

operación les está permitiendo obtener un ingreso adicional. 

A través de estos acuerdos, la Federación cede potestades a los gobiernos locales 

sobre la recaudación de impuestos, productos y aprovechamientos (recargos y 

multas) y otorga una parte de lo recuperado a los estados. 

De los 14 fondos que conforman el pago de Participaciones federales o recursos no 

etiquetados, 12 tienen reducciones reales frente 2020 en los primeros tres meses. 

No obstante, el Fondo de Incentivos Económicos, que se determina por los 

Convenios de Colaboración, presenta un crecimiento de 32 por ciento o 2 mil 60 

millones de pesos, según la consultora Aregional. 

La caída total de Participaciones, la fuente principal de ingresos de los estados, es 

de 3.3 por ciento o 7 mil millones de pesos menos que en el primer trimestre de 

2020. 

 

https://www.24-horas.mx/2021/05/25/amlo-aprovecha-reunion-con-el-sat-para-felicitar-a-contadores-en-su-dia/
reforma.com/salvan-convenios-caida-de-ingresos-en-7-estados/ar2190434
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Documentos muestran adeudos de Lemus al SAT; candidato acusa campaña en su 

contra 

El candidato a la alcaldía de Guadalajara por Movimiento Ciudadano (MC), Pablo 

Lemus, tiene un adeudo de 8 millones 159 mil pesos con el fisco, de acuerdo con 

documentos del Sistema de Administración Tributaria (SAT) obtenidos 

por MILENIO. 

Por tal motivo, sus cuentas bancarias están embargadas desde mayo de 2019. Sin 

embargo, por indicaciones de la administradora desconcentrada de recaudación de 

Jalisco 3, Dahely Dessiree Carranza Viesca, no se ordenó la inmovilización de los 

depósitos bancarios del candidato. 

El lunes, Lemus denunció el uso faccioso de la información del SAT para 

dirigir ataques en su contra desde Morena y aseguró que no ha sido notificado de 

ningún proceso. 

Sin embargo, los documentos obtenido por MILENIO demuestran que no sólo ha 

sido notificado del proceso sino que ha interpuesto una serie de recursos y 

amparos en contra de la decisión del fisco. 

 

¿Por qué el SAT aún no te regresa el saldo a favor? 

Si ya realizaste tu declaración anual 2020, y te salió un saldo a favor que ya 

solicitaste, pero aún no te ha llegado y ya pasó el plazo de las dos semanas que 

brinda el Servicio de Administración Tributaria (SAT), aquí te decimos lo que 

sucede. 

Si tu solicitud automática de devolución de saldo a favor ha sido rechazada o ya se 

extendió el periodo de dos semanas que da el SAT para que te llegue el monto 

económico a favor a tu tarjeta bancaria, seguramente te hace falta actualizarte y 

cumplir con ciertos requisitos. 

¿Por qué no me han regresado el saldo a favor? 

El SAT estableció nuevos criterios a seguir para que las personas físicas puedan 

obtener el saldo a favor de manera automática. 

Tener actualizada la e.firma para montos mayores de 10 mil pesos, y la contraseña 

utilizable para cantidades menores 

 

https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/guadalajara-candidato-alcaldia-pablo-lemus-adeuda-8-mdp-sat
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/guadalajara-candidato-alcaldia-pablo-lemus-adeuda-8-mdp-sat
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/meta21-yeidckol-polevnsky-presenta-expediente-candidato-lemus
https://mexico.as.com/mexico/2021/05/26/actualidad/1621989385_838233.html
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El SAT contrató a empresa señalada como parte de red de lavado de dinero del 

gobernador de Tamaulipas 

La empresa Comercializadora Nacional de Proveedores Lexeur SA de CV está 

enlistada por el Departamento de Justicia de Estado Unidos como parte de la 

presunta red de lavado del gobernador de Tamaulipas. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio adjudicaciones directas a 33 

empresas de la red de lavado de dinero en la que presuntamente está implicado el 

gobernador de Tamaulipas, Francisco Cabeza de Vaca. 

De acuerdo a documentos en la plataforma Compranet consultados por El Sol de 

México, la base de datos en internet donde se informan las contrataciones públicas, 

el fisco compró material de limpieza por 15 millones de pesos a la persona 

moral  Comercializadora Nacional de Proveedores Lexeur SA de CV. Ésta está 

enlistada por el Departamento de Justicia de Estado Unidos como parte de la red 

de lavado. El contrato estuvo vigente de abril a octubre de 2020. 

Comercializadora Nacional de Proveedores Lexeur es una de las 33 personas 

físicas y morales investigadas por el gobierno de Estados Unidos en relación a una 

red de lavado de dinero en la que está involucrado el gobernador de Tamaulipas y 

su familia. Su hermano, Ismael García Cabeza de Vaca, también involucrado, es 

senador. 

 

ACUERDO por el que se dan a conocer los estímulos fiscales a la gasolina y al 

diésel en los sectores pesquero y agropecuario para el mes de junio de 2021. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público. 

Acuerdo 68/2021 

Acuerdo por el que se dan a conocer los estímulos fiscales a la gasolina y al diésel en los sectores 

pesquero y agropecuario para el mes de junio de 2021. 

ARTURO HERRERA GUTIÉRREZ, Secretario de Hacienda y Crédito Público, con fundamento en 

los artículos 31, fracción XXXII de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal; 5o., segundo párrafo 

de la Ley de Energía para el Campo; Primero del Decreto por el que se establecen estímulos fiscales en 

materia del impuesto especial sobre producción y servicios aplicables a los combustibles que se indican; 

Primero del Acuerdo por el que se establecen estímulos fiscales a la gasolina y el diésel en los sectores 

pesquero y agropecuario, 4o. del Reglamento Interior de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y tomando 

en cuenta que prevalecen las condiciones expuestas en el "Acuerdo por el que se dan a conocer los 

estímulos fiscales a la gasolina y al diésel en los sectores pesquero y agropecuario para el mes de junio de 

2020" publicado en el Diario Oficial de la Federación el 29 de mayo de 2020. 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/el-sat-contrato-a-empresa-senalada-como-parte-de-red-de-lavado-de-dinero-del-gobernador-de-tamaulipas/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/05/el-sat-contrato-a-empresa-senalada-como-parte-de-red-de-lavado-de-dinero-del-gobernador-de-tamaulipas/
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5619367&fecha=26/05/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5619367&fecha=26/05/2021
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ACUERDO por el cual se da a conocer el informe sobre la recaudación federal 

participable y las participaciones federales, así como los procedimientos de cálculo, 

por el mes de abril de 2021 y las participaciones del Fondo de Fiscalización y 

Recaudación del primer trimestre de 2021. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público. 

Acuerdo 69/2021 

ACUERDO POR EL CUAL SE DA A CONOCER EL INFORME SOBRE LA RECAUDACIÓN FEDERAL PARTICIPABLE Y 

LAS PARTICIPACIONES FEDERALES, ASÍ COMO LOS PROCEDIMIENTOS DE CÁLCULO, POR EL MES DE ABRIL 

DE 2021 Y LAS PARTICIPACIONES DEL FONDO DE FISCALIZACIÓN Y RECAUDACIÓN DEL PRIMER TRIMESTRE 

DE 2021. 

Subsecretaría de Ingresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con fundamento en lo dispuesto 

por los artículos 31 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal; 26 de la Ley del Servicio de 

Administración Tributaria, y 7 y 56, fracción XX del Reglamento Interior de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público, y 

CONSIDERANDO 

La integración de la recaudación federal participable del mes de marzo de 2021, con la que se calcularon las 

participaciones en ingresos federales del mes de abril de 2021, de conformidad con los artículos 2o., 2o.-A, 3o.-

A, 4o.-A, 4o.-B y 7o. de la Ley de Coordinación Fiscal, por concepto del Fondo General de Participaciones; del 

Fondo de Fomento Municipal; del Fondo de Extracción de Hidrocarburos; del Fondo de Compensación; de las 

participaciones específicas en el impuesto especial sobre producción y servicios; del 0.136% de la recaudación 

federal participable correspondiente a los municipios colindantes con la frontera o los litorales por donde 

materialmente entran o salen las mercancías del país que se importen o exporten, y de la transferencia del 

Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo, a los municipios colindantes con la frontera 

o litorales por los que se realice materialmente la salida del país de los hidrocarburos, así como la 

correspondiente al periodo de enero a marzo de 2021, con la cual se calcularon las participaciones del Fondo 

de Fiscalización y Recaudación, correspondiente al primer trimestre de 2021, conforme al artículo 4o. de la Ley 

de Coordinación Fiscal; 

   La determinación de los coeficientes de participación de la primera, segunda y tercera partes del crecimiento del 

Fondo General de Participaciones; del Fondo de Fomento Municipal; del Fondo de Extracción de Hidrocarburos; 

del Fondo de Compensación; de las participaciones específicas del impuesto especial sobre producción y 

servicios; del 0.136% de la recaudación federal participable correspondiente a los municipios colindantes con 

la frontera o los litorales por donde materialmente entran o salen las mercancías del país que se importen o 

exporten, y de la transferencia del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo, a los 

municipios colindantes con la frontera o litorales por los que se realice materialmente la salida del país de los 

hidrocarburos, con los cuales se efectuó la distribución de las participaciones de abril de 2021, de conformidad 

con los artículos 2o., 2o.-A, 3o.-A, 4o.-A, 4o.-B, 5o. y 7o. de la Ley de Coordinación Fiscal; 

   El cálculo de los coeficientes de participación de la primera, segunda, tercera y cuarta partes del crecimiento del 

Fondo de Fiscalización y Recaudación, con los cuales se efectuó la distribución de las participaciones del Fondo 

de Fiscalización y Recaudación, correspondiente al primer trimestre de 2021, de conformidad con el artículo 4o. 

de la Ley de Coordinación Fiscal, y 

 

 

 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5619368&fecha=26/05/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5619368&fecha=26/05/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5619368&fecha=26/05/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5619368&fecha=26/05/2021
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¿Qué dijo Hugo López-Gatell sobre la efectividad de la vacuna contra Covid-19 de 

CanSino? 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell-

Ramírez, dijo que hasta el momento no hay pruebas científicas de que la vacuna 

contra Covid-19 de CanSino, que se aplica en México, pierda efectividad seis meses 

posteriores a su aplicación y requiera una segunda dosis. Sin embargo, comentó 

que analizará esta situación.   

En conferencia de prensa en Palacio Nacional sobre la pandemia de Covid-19  en 

México, el funcionario explicó que la información sobre la efectividad del biológico 

de CanSino Biologics “es información falsa, que podría en su momento resultar 

cierta”. 

 

 

Quintana Roo vive una tercera ola de covid: Ssa 

Quintana Roo vive una tercera ola de covid-19, a pesar que el país alcanzó 19 

semanas consecutivas de reducción de la pandemia, señaló José Luis Alomía 

Zegarra, director general de Epidemiología. 

Con una tendencia ascendente continúa, que prácticamente representa ya un tercer 

periodo epidémico o una tercera ola, si lo queremos llamar de esa manera, está 

Quintana Roo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Que-dijo-Hugo-Lopez-Gatell-sobre-la-efectividad-de-la-vacuna-contra-Covid-19-de-CanSino-20210525-0118.html
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Que-dijo-Hugo-Lopez-Gatell-sobre-la-efectividad-de-la-vacuna-contra-Covid-19-de-CanSino-20210525-0118.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-registra-2483-nuevos-casos-de-Covid-19-y-265-decesos-adicionales-20210525-0103.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/quintana-roo-vive-una-tercera-ola-de-covid-ssa/1450911
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México y Argentina celebran primeros lotes propios de AstraZeneca 

Ciudad de México. Los presidentes de México y Argentina, Andrés Manuel López 

Obrador y Alberto Fernández, celebraron la inminente liberación de vacunas anti-

Covid para Latinoamérica, de la marca AstraZeneca, con la producción de la 

sustancia activa en la nación sudamericana y el envasado en nuestro país. 

Este fin de semana se dará luz verde a los primeros lotes, con 1.6 millones de dosis 

en total, a repartirse por partes iguales para ambos países, con base en el acuerdo 

bilateral definido en agosto pasado, con el apoyo del sector privado. 

“Con este anuncio nos estamos haciendo más independientes, México, Argentina y 

América Latina…(para) no estar pidiendo al mundo que nos escuche para llevar 

inmunidad a nuestros pueblos”, señaló el mandatario argentino, en un enlace por 

video realizado durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, 

adonde acudieron como invitadas especiales Carla Vizzotti, ministra de Salud, y 

Cecilia Nicolini, asesora presidencial de aquella nación que justo ayer celebró sus 

fiestas patrias de independencia. 

 

 

En Hong Kong, ¿las vacunas terminarán en la basura? 

En Hong Kong, la vacunación es gratis y está abierta para todos los mayores de 16 

años y el proceso tarda 20 minutos. 

Sin embargo, hasta ahora solo 19 por ciento de la población de la ciudad ha recibido 

una dosis de alguna vacuna, mientras 14 por ciento ha recibido las dos dosis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/26/politica/mexico-y-argentina-celebran-primeros-lotes-propios-de-astrazeneca/
https://www.reforma.com/en-hong-kong-las-vacunas-terminaran-en-la-basura/ar2190298?v=2


                                                                                                                                                                                    

28 
 

 

 

AMLO no descarta dinero público en 'guerras sucias' 

Ciudad de México. No hay nada que temer, las guerras sucias no funcionan. “Lo 

que lamento es que se gaste el dinero a lo tonto”, respondió el presidente Andrés 

Manuel López Obrador a la campaña en su contra –lanzada por Alejandro Moreno 

y el PRI–, como lo dio a conocer este diario. En Palacio Nacional aseguró que el 

pueblo mexicano es de los más politizados del mundo y “no lo han entendido 

algunos que piensan que, con las mismas prácticas de siempre, las 

campañas negras, la manipulación, con eso van a imponerse”. 

El lunes, en estas páginas se informó de la red tejida por el dirigente priísta, quien 

reclutó al español Antonio Sola y al cubano Vladimir de la Torre para atacar al 

Presidente de la República. Durante su conferencia de prensa, a pesar de tratar con 

abundancia el tema de las vacunas de AstraZeneca, aceptó responder a la pregunta 

y reprochó que se contrate a empresas que cobran mucho, y si en una de esas se 

utiliza dinero público –apuntó– “vale la pena” señalarlo. 

 

 

 

Pega recorte de presupuesto a la AFAC; afecta en degradación aérea 

Los recursos presupuestales para la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), 

adscrita a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), se redujeron para 

este año 21.6 por ciento en comparación con lo etiquetado para 2020, de acuerdo 

con cifras de la Hacienda Pública. 

Según el reporte, la AFAC tuvo para este año un presupuesto de 379 millones 708 

mil pesos, desde 484 millones 94 mil pesos. Además, con el recorte para este año 

suman ya tres reducciones en el gasto de estas unidades de la SCT, pues en 2020 

y en 2019 se reportaron contracciones de 6.6 y 15.3 por ciento, respectivamente. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/26/politica/amlo-no-descarta-dinero-publico-en-guerras-sucias/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/26/pega-recorte-de-presupuesto-la-afac-afecta-en-degradacion-aerea-299776.html


                                                                                                                                                                                    

29 
 

 

Estados no comprueban 26 mil mdp destinados a salud 

En medio de la emergencia sanitaria por Covid-19, las entidades federativas no 

lograron comprobar el destino de 26 mil 407.22 millones de pesos que les entregó 

el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi) y que estaban destinados a 

la compra de medicinas e insumos médicos. 

El mayor problema se presentó en la Ciudad de México y San Luis Potosí, que no 

justificaron un solo peso del presupuesto asignado el año pasado, indica el informe 

anual de actividades del Insabi 2020. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/estados-no-comprueban-26-mil-mdp-destinados-a-salud-pandemia-coronavirus-covid-19-gastos-insabi-6762310.html
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Los seguros para autos y riesgos caen, mientras los de salud y pensiones suben 

La industria aseguradora sigue arrastrando los efectos de la pandemia en México y 

reportó una caída de 2.8% en el primer trimestre del año, pero a detalle se ven 

crecimientos de hasta dos dígitos, como es el caso de las pensiones. 

La caída en el primer trimestre del año se debió a la baja colocación de seguros de 

auto, que tuvo una contracción de 14.3%, la baja en los seguros de vida (-5.1%) y 

de riesgos (-2.8%). 

Norma Alicia Rosas, directora general de la Asociación Mexicana de Instituciones 

de Seguros (AMIS) dijo que la caída de primas en el sector asegurador no es de 

sorprender debido a que en el primer trimestre del año, la economía se contrajo 

2.9%. 

 

 

Reordenan Afores operación por nueva comisión 

Las Afores están replanteando su estrategia operativa para optimizar recursos y 

prepararse para el nuevo tope a las comisiones, reveló Amafore. 

"Sin duda tiene que haber eficiencias, cambiar algunas cosas para lograrlo y 

optimizar recursos. 

"Están haciendo planteamientos a sus modelos de negocio para encontrar esas 

eficiencias y prepararse para la nueva comisión que habrá a fin de año", dijo Álvaro 

Meléndez, vicepresidente de la Amafore. 

Simplificar trámites, modernizar plataformas digitales y acciones en ese sentido 

ayudarán al sector a tener eficiencias operativas y de servicios al cliente para 

mantener bajas las comisiones, ejemplificó. 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://expansion.mx/economia/2021/05/25/los-seguros-para-autos-y-riesgos-caen-mientras-los-de-salud-y-pensiones-suben
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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PIB de México ‘arrancó’ mejor de lo esperado: crece 0.8% en primer trimestre 

La economía de México tuvo en los primeros tres meses del año un crecimiento de 

0.8 por ciento con respecto al último trimestre de 2020, de acuerdo con las cifras 

revisadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), publicadas este 

miércoles. 

En su estimación oportuna dada a conocer en abril, el instituto indicó que el 

Producto Interno Bruto había avanzado 0.4 por ciento. 

Revisando el dato por sectores, el primario (que engloba actividades de agricultura 

y ganadería) avanzó 0.7 por ciento; el secundario (relacionado con la industria) 

subió 0.5 por ciento, y el terciario (que tiene que ver con servicios) creció 0.9 por 

ciento. 

 

 

PIB de México crece 0.8% en primer trimestre, mayor a lo anticipado 

El Producto Interno Bruto (PIB) de México aumentó de 0.8 por ciento en términos 

reales en el trimestre enero-marzo de 2021 respecto al trimestre previo, con cifras 

ajustadas por estacionalidad, por arriba del 0.4 por ciento previsto con estimación 

oportuna, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Así, el PIB sumó tres trimestres consecutivos al alza tras el histórico desplome de 

16.9 por ciento en el segundo trimestre de 2020 a consecuencia de la pandemia 

de COVID-19, aunque moderó su recuperación en comparación con el crecimiento 

de 3.2 por ciento registrado en el cuarto trimestre. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/26/pib-de-mexico-arranco-mejor-de-lo-esperado-crece-08-en-primer-trimestre/
https://www.razon.com.mx/negocios/pib-mexico-crece-0-8-primer-trimestre-mayor-anticipado-436219
https://www.razon.com.mx/negocios/analistas-elevan-4-9-pronostico-economia-mexicana-2021-433572
https://www.razon.com.mx/mexico/covid-19-mexico-suman-221-mil-960-muertes-virus-436130
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Pemex incrementará producción de barriles en 700 mil con compra de refinería en 

Texas 

La adquisición de la refinería Deer Park en Texas por parte de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) permitirá que la producción de crudo se incremente en 700 mil barriles 

diarios, estimó Laura Itzel Castillo, consejera independiente de la petrolera. 

Al participar en la ‘mañanera’ del presidente Andrés Manuel López Obrador, señaló 

que la proyección de basa en el funcionamiento del sistema nacional de 

refinerías conformado por seis que se encuentran en rehabilitación; la construcción 

de Dos Bocas, y la compra de Deer Park. 

López Obrador, destacó que con el aumento de producción, México dejará de 

importar gasolina en el 2023 y que su administración ha invertido 18 mil millones de 

pesos en la rehabilitación de las seis refinerías. 

 

 

Reta reactivación a la red eléctrica 

a caída en la demanda eléctrica que registró el País por la menor actividad 

económica derivada por el confinamiento ya se revirtió. 

Actualmente, la demanda se encuentra a niveles previos a la pandemia, lo que 

expondrá la vulnerabilidad del sistema eléctrico mexicano, de acuerdo con 

especialistas. 

 

El 14 de marzo de 2020, previo al cierre de actividades por el riesgo sanitario, se 

reportó una demanda de 38 mil 813 megawatts. 

 

México y su Categoría 2 en seguridad aérea 

La Administración Federal de Aviación (FAA, por sus siglas en inglés) de Estados 

Unidos degradó a México de la Categoría 1 a la Categoría 2 de seguridad aérea por 

incumplir normas mínimas en la materia. 

La autoridad estadounidense resolvió esto tras una auditoría realizada de octubre 

del 2020 a febrero del 2021 a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/26/pemex-incrementara-produccion-de-barriles-en-700-mil-con-compra-de-refineria-en-texas/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/26/pemex-incrementara-produccion-de-barriles-en-700-mil-con-compra-de-refineria-en-texas/
https://www.reforma.com/reta-reactivacion-a-la-red-electrica/ar2190401?v=3
https://www.reforma.com/mexico-y-su-categoria-2-en-seguridad-aerea/ar2190468?v=2
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Deer Park: Datos que debes conocer de la refinería que adquirió Pemex en Texas 

Petróleos Mexicanos (Pemex) acordó la compra del 50 por ciento de las acciones 

de la refinería Deer Park, en Houston, Estados Unidos, a un precio de 600 millones 

de dólares, por lo que la empresa mexicana pasará a tener la participación completa 

de esta. 

Así lo dio a conocer el presidente López Obrador el 24 de mayo, por su parte, 

distintos especialistas han opinado a favor y en contra de esta compra. 

 

Jornada de estabilidad para el peso 

El tipo de cambio interbancario cerró en 19.89 pesos, ligeramente por arriba de los 

19.88 pesos del lunes. Ayer se caracterizó por una caída en el valor de las monedas 

latinoamericanas, pues también el peso chileno, el real brasileño y el sol peruano 

perdieron terreno frente al dólar. 

Hacia adelante, aunque existen factores que pueden permitir la apreciación del peso 

como la expectativa de una política monetaria cautelosa por parte del Banco de 

México, también existen factores que propician una depreciación, como la 

incertidumbre política en América Latina (particularmente en Perú, Colombia y 

Chile), la incertidumbre asociada a las políticas de la administración federal en 

México y las elecciones federales y locales del seis de junio”, expuso Banco Base. 

 

Pechuga de pollo se vende hasta en $149 el kilo 

De acuerdo con datos de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), la 

pechuga de pollo alcanza un precio máximo de hasta $149 por kilo. Esto se observa 

en distintos puntos en el Valle de México.  

Específicamente el mayor precio se registra en un supermercado ubicado en 

calzada de Tlalpan, en el Estado de México.  

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/deer-park-datos-que-debes-conocer-de-la-refineria-que-adquirio-pemex-en-texas/133864?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/economia/lopez-obrador-anuncia-la-compra-de-una-refineria-en-texas-por-600-mdd/133837
https://www.dineroenimagen.com/economia/lopez-obrador-anuncia-la-compra-de-una-refineria-en-texas-por-600-mdd/133837
https://www.dineroenimagen.com/economia/jornada-de-estabilidad-para-el-peso/133907
https://www.dineroenimagen.com/economia/pechuga-de-pollo-se-vende-hasta-en-149-el-kilo/133885
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Con Deer Park, Pemex reafirmaría predominio en gasolinas: expertos 

El acuerdo de adquisición de la totalidad de la refinería de Deer Park en Texas de 

Petróleos Mexicanos (Pemex) a Shell se puede interpretar como una afirmación a 

la intención de volver al predominio del Estado mexicano en distribución y control 

de precios de los hidrocarburos y sus derivados en el país, con las consecuencias 

y beneficios que ello traerá a los consumidores mexicanos. 

Sin embargo, explicó a El Economista Carlos Ramos, socio líder de la Práctica de 

Energía del despacho legal Hogan Lovells, por ubicarse en Estados Unidos deberá 

someterse a las regulaciones de comercio exterior y competencia del país vecino 

del norte, con lo que se deberá invertir en seguridad y mantenimiento de la 

infraestructura y seguirá los estándares de rentabilidad en el mercado que hasta el 

momento ha tenido.  

 

Expertos ven poco aporte de Deer Park; no resuelve demanda de Pemex 

La compra de la refinería de Deer Park, por sí sola, no es suficiente para atender 

la demanda de gasolina en México, pues para ello Pemex enfrenta el reto de 

incrementar el proceso de crudo en las plantas del país, desde el nivel actual de 50 

por ciento a 85 por ciento, señalan expertos. 

Según datos de Pemex, en marzo de este año, el Sistema Nacional de 

Refinación emitió 263 mil barriles diarios de gasolinas, mientras que la demanda 

actual de este hidrocarburo asciende a 800 mil barriles por día. 

 

 

Pemex produce 1.752 millones de barriles diarios de crudo y condensados en abril 

La producción con socios de crudo de Petróleos Mexicanos (Pemex) más 

condensados fue de 1.752 millones de barriles diarios en el mes de abril, con lo que 

registró un incremento de 0.28% en un año, aunque se redujo en 0.4% en un mes. 

De esta extracción, el 97% fue crudo de éste 64% correspondió al crudo pesado 

que se requiere para la posible nueva refinería de Deer Park que se pretende 

adquirir en su totalidad a Shell en Houston, Texas.   

Según los reportes de la petrolera publicados el martes, la producción de crudo con 

socios en abril fue de 1.693 millones de barriles, con una reducción anual de 0.6% 

que son 10,000 barriles menos, reportó la empresa. En un mes, la caída fue de 

4,000 barriles por día.    

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Con-Deer-Park-Pemex-reafirmaria-predominio-en-gasolinas-expertos-20210526-0029.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/26/expertos-ven-poco-aporte-de-deer-park-no-resuelve-demanda-de-pemex-299797.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-produce-1.752-millones-de-barriles-diarios-de-crudo-y-condensados-en-abril-20210525-0098.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-acuerda-comprar-la-totalidad-de-refineria-Deer-Park-a-Shell-por-596-millones-de-dolares-20210524-0079.html
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Solicita EU contra Canadá panel de disputas en T-MEC 

Estados Unidos solicitó en contra de Canadá el que sería el primer panel de solución 

de controversias bajo el capítulo 31 del Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC), ante una inconformidad en los productos lácteos. 

 

La Oficina del Representante Comercial de EU (USTR, por sus siglas en inglés) 

informó en un comunicado que la solicitud busca revisar las medidas adoptadas por 

el Gobierno de Canadá, pues consideran que contradicen la capacidad de los 

exportadores de lácteos de EU para vender una amplia variedad de estos productos 

en el país de la hoja de maple. 

 

 

EU corta las alas a expansión de aerolíneas mexicanas en su mercado 

Con el menor presupuesto del sexenio para la Agencia Federal de Aviación Civil 

(AFAC) durante el 2021, la industria mexicana entró ayer en una nueva turbulencia 

tras el anuncio de la Administración Federal de Aviación (FAA, por sus siglas en 

inglés) de Estados Unidos de degradar a México de categoría 1 a 2 por no cumplir 

con los estándares de seguridad establecidos por la Organización de Aviación Civil 

Internacional (OACI), en términos de administración pública. 

A la lenta recuperación del sector tras el impacto de la pandemia del Covid-19, que 

ocurre sin apoyos del gobierno federal, se sumó la medida que permite a las cuatro 

aerolíneas mexicanas (Aeroméxico, Volaris, VivaAerobus y Aeromar) continuar con 

sus operaciones actuales hacia EU (principal mercado emisor de turistas a México), 

pero se prohíben nuevos servicios, rutas y la operación de códigos compartidos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/solicita-eu-panel-de-disputas-en-t-mec-vs-canada/ar2190378
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-corta-las-alas-a-expansion-de-aerolineas-mexicanas-en-su-mercado-20210526-0025.html
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Firmas del sector aéreo perdieron 11,451 millones de pesos en la BMV 

Las firmas del sector aéreo perdieron 11,451 millones de pesos en valor de 

capitalización en la Bolsa Mexicana de Valores este martes, como consecuencia de 

la rebaja en la calificación de seguridad aérea de México que realizó la 

Administración Federal de Aviación (FAA). 

Dicha degradación implica que las aerolíneas mexicanas tendrán prohibida la 

generación de nuevos servicios o rutas hacia el país norteamericano, así como la 

venta de vuelos con códigos compartidos con aerolíneas estadounidenses, aunque, 

mantienen el ritmo operativo actual. 

 

 

Infonavit ya opera con nuevas tasas de interés: Carlos Martínez 

En un movimiento sigiloso, por el tema de la veda electoral, el Instituto del Fondo 

Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha comenzado a operar 

su nuevo producto de crédito, el cual tiene ajustes en materia de tasas de interés, 

respecto a las que ofrecía anteriormente, en sus nuevos financiamientos. 

En el marco de su participación en el quinto aniversario de la Asociación Mujeres 

Líderes por la Vivienda y del Sector Inmobiliario (MULIV), Carlos Martínez 

Velázquez, director del Infonavit, explicó que la tasa promedio ponderada de su 

portafolio de crédito en este nuevo producto es de 8%; sin embargo, de acuerdo con 

el nivel salarial del acreditado dicho porcentaje puede ir de 2% a 10.45% anual. 

 

En primer trimestre, Inversión Extranjera Directa cae 29.17% 

La Inversión Extranjera Directa (IED) en México cayó 29.17 por ciento en el primer 

trimestre del año a tasa anual, la mayor caída para un mismo periodo desde 1995, 

informó el Banco de México. 

A marzo, el país captó 11 mil 864 millones de dólares. Las nuevas inversiones 

cayeron 15.46 por ciento; las reinversiones bajaron 51 por ciento y las cuentas entre 

compañías subieron, ya que en el primer trimestre de 2020 se observó un monto 

negativo, según la Balanza de Pagos de Banxico. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Firmas-del-sector-aereo-perdieron-11451-millones-en-la-BMV-20210526-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Infonavit-ya-opera-con-nuevas-tasas-de-interes-Carlos-Martinez-20210525-0125.html
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Nuevas-reglas-en-el-Infonavit-como-adquirir-una-vivienda-sin-intermediarios-20210524-0119.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/26/en-primer-trimestre-inversion-extranjera-directa-cae-2917-299784.html
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Canaero alerta un grave efecto en aerolíneas mexicanas 

La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) alertó que por la degradación 

de categoría a las autoridades aéreas mexicanas, la aviación nacional va a tener un 

grave impacto adicional al de la crisis del COVID-19. 

“Las consecuencias de la degradación a la autoridad aeronáutica de México son 

graves e implican un impacto adicional que va a afectar severamente la 

recuperación de las aerolíneas nacionales y al comercio entre ambos países”, 

expuso. 

 

Salinidad del agua provocó aumento en la canasta básica 

La salinidad del agua provocó el aumento de más del 100% en los productos de la 

canasta básica como el tomate, chile y aguacate, afectando a la población y a la 

recuperación de las empresas, aseguró el presidente del Consejo Empresarial, 

Comercial y Turístico de Ciudad Madero, Ramón Gómez Narváez. 

El dirigente señaló que el campo de Altamira es uno de los principales productores 

de hortalizas de la región y en la actualidad sufre estiaje y altas concentraciones de 

sal en los sistemas lagunarios. 

 

Bitcoin vuelve a los 40 mil dólares, en medio de volatilidad para criptomonedas 

El bitcoin volvió a operar por encima de los 40 mil dólares el miércoles, por primera 

vez esta semana, con una volatilidad en el mercado de criptomonedas que mostraba 

pocos signos de desaceleración. 

* El bitcoin saltó hasta un 6.5 por ciento a 40.904 dólares. Unidades virtuales más 

pequeñas, que tienden a subir y bajar con la criptomoneda mayor, también se 

apreciaban, con el ether subiendo sobre un 7.5 por ciento a más de 2.906 dólares. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/5/26/canaero-alerta-un-grave-efecto-en-aerolineas-mexicanas-299778.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Salinidad-del-agua-provoco-aumento-en-la-canasta-basica--202125511
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/bitcoin-vuelve-a-los-40-mil-dolares-en-medio-de-volatilidad-para-criptomonedas-6762569.html


                                                                                                                                                                                    

39 
 

 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Ponen en jaque a Santa Lucía 

Los pasajeros y las aerolíneas mexicanas serán los afectados por la degradación 

de la categoría aérea a México y el daño podría alcanzar al aeropuerto de Santa 

Lucía si no se recupera el nivel antes de marzo de 2022. 

 

Ayer, la Administración Federal de Aviación de EU (FAA, por sus siglas en inglés) 

movió al País de categoría 1 a 2, debido a que no cumple con los estándares de 

seguridad de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI). 

 

Busca la Fiscalía a dos empresarios por caso Cabeza de Vaca 

La Fiscalía General de la República (FGR) busca a los empresarios Baltazar Higinio 

Reséndez Cantú y Juan Francisco Támez Arellano, por su presunta implicación en 

el caso del Gobernador panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca. 

Aarón Iván Zeferín, juez de control del Centro de Justicia Penal Federal de Almoloya 

de Juárez, en el Estado de México, también ordenó las aprehensiones contra ambos 

por delincuencia organizada y lavado de dinero. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-26-de-mayo-6762565.html
https://www.reforma.com/ponen-en-jaque-a-santa-lucia/ar2190445?v=2
https://www.reforma.com/busca-la-fiscalia-a-dos-empresarios-por-caso-cabeza-de-vaca/ar2190462?v=2
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Delincuencia organizada quiere generar inestabilidad antes de elecciones: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este miércoles que la 

delincuencia organizada quiere causar inestabilidad en el proceso electoral. 

Envió su pésame a familiares de Alma Barragán, candidata de Movimiento 

Ciudadano a la presidencia municipal de Moroleón, Guanajuato, quien fue 

asesinada la noche del martes durante un acto de campaña. 

“Es muy lamentable lo de ayer también, de esta candidata que fue asesinada. 

Nuestro pésame a sus familiares, es una situación lamentable porque se da en 

medio del proceso electoral, estamos en vísperas de las elecciones, y sí, es gente 

que quiere generar inestabilidad, sin duda es delincuencia organizada”, apuntó. 

 

Crece la confianza en el INE a pocos días de la elección 

El 61 por ciento de los mexicanos encuestados por El Financiero Bloomberg este 

mes indicó tener mucha o algo de confianza en el Instituto Nacional Electoral (INE). 

La cifra es mayor al 57 por ciento que consideró lo mismo en abril pasado. 

Por el contrario, el 39 por ciento reportó poco o nada de confianza en el instituto, 

menor al 42 por ciento que señaló lo mismo un mes antes. 

 

 

Asesinan a candidata de MC en Moroleón, Guanajuato 

La candidata de Movimiento Ciudadano (MC) a la presidencia municipal de 

Moroleón,  Alma Rosa Barragán Santiago, fue ejecutada la tarde de ayer martes 

mientras realizaba un mitin. En el atentado fueron heridas tres personas más, entre 

ellos una menor de edad. 

El asesinato ocurrió durante una gira proselitista, poco antes de las 19:00 horas, 

cuando el mitin estaba por comenzar, muy cerca del llamado Circuito Moroleón en 

una zona conocida como La Manguita. Ahí llegaron cuatro hombres con armas 

largas y dispararon. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/26/delincuencia-organizada-quiere-generar-inestabilidad-antes-de-elecciones-amlo/
elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/26/crece-la-confianza-en-el-ine-a-pocos-dias-de-la-eleccion-2/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/asesinan-a-candidata-de-mc-en-moroleon-guanajuato/1450890
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Candidatos a las alcaldías de la CDMX tienen como prioridad el combate a la 

violencia 

Aspirantes de diferentes partidos a las 16 alcaldías de la Ciudad de 

México insistieron en que el mantenimiento de la red de drenaje y un programa de 

distribución, así como abasto de agua son temas principales  a resolver en los 

próximos tres años de gobierno. 

Después de la publicación de la encuesta de Opinión Pública, Marketing e 

Imagen/Heraldo Media Group, los candidatos expusieron que también es urgente el 

combate a la violencia, particularmente  contra la mujer. 

 

Ernestina Godoy presenta avances de la Alerta por Violencia contra las Mujeres en 

CDMX 

La violación equiparada en la capital del país aumentó 473.1 por ciento entre 2018 

y 2021, reportó la titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, 

Ernestina Godoy. 

En la presentación de los Avances de la Alerta por Violencia contra las Mujeres en 

la Ciudad de México, la Fiscal informó que en 2018 había un promedio mensual de 

10.25 delitos de este tipo, mientras que en el año en curso la media por mes es de 

58.75. 

 

Sedena, a la caza de huracanes 

Con más de tres mil elementos disponibles para viajar a cualquier parte del país por 

aire o tierra, 20 células de servicios médicos, instalación inmediata de 20 cocinas 

comunitarias para atender a la población en desastre, y equipo especializado en 

búsqueda y rescate, el Ejército Mexicano se declaró listo para enfrentar la 

temporada de lluvias y ciclones tropicales 2021. 

El auxilio a la población se brinda a través del Plan DN-III, el cual cuenta con tres 

fases: la prevención con monitoreo y emisión de alertas; fase de auxilio, (despliegue 

del personal operativo que sea necesario en cualquier parte del país), y la fase de 

recuperación, con labores de reconstrucción, para que posteriormente las 

autoridades civiles tomen el control y los elementos castrenses se retiren para 

comenzar a restablecer todos los servicios. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/26/candidatos-las-alcaldias-de-la-cdmx-tienen-como-prioridad-el-combate-la-violencia-299814.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/26/candidatos-las-alcaldias-de-la-cdmx-tienen-como-prioridad-el-combate-la-violencia-299814.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/25/ernestina-godoy-presenta-avances-de-la-alerta-por-violencia-contra-las-mujeres-en-cdmx-299703.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/5/25/ernestina-godoy-presenta-avances-de-la-alerta-por-violencia-contra-las-mujeres-en-cdmx-299703.html
https://www.razon.com.mx/mexico/ejercito-preparado-temporada-huracanes-436202
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Morena: Riesgos mínimos si Gobierno asume control de elecciones 

Si las elecciones son administradas por el Gobierno federal los riesgos serán 

mínimos, aseguró el representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral 

(INE), Sergio Gutiérrez Luna, porque “han cambiado muchas cosas desde que llegó 

Morena al poder”. 

El también diputado federal por Morena consideró que el contexto es distinto al que 

se vivía en México en años anteriores, pues “en el caso del PRI eran estructuras 

clientelares, que venían de tiempo atrás, generaciones crecieron con fraudes 

electorales, con amenazas, en las que se permitía poco el crecimiento de los 

partidos opositores; es decir, un contexto completamente diferente. Morena va a 

seguir siendo un partido apoyado por el pueblo en la medida en que continúe 

defendiendo sus causas”. 

 

Pide Muñoz Ledo a legisladores dejar de obedecer órdenes de AMLO 

El diputado de Morena Porfirio Muñoz Ledo llamó a los legisladores de la mayoría 

a dejar de obedecer al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en 

temas que son violatorios de la Constitución. 

Durante su participación en el seminario Autonomía e Independencia Judiciales, 

División de Poderes y Democracia, comentó que los legisladores están decayendo 

en un talante de la política propio de una dictadura.  

 

Inicia operaciones Metrobús emergente en tramo de Línea 12 

A partir de este miércoles a las 5:00 horas, comenzaron las pruebas operativas 

con usuarios del servicio emergente del Metrobús que, de manera gratuita, cubrirá 

el tramo de Tláhuac a Atlalilco en dos modalidades: un servicio expreso, con 

cuatro paradas; y un servicio ordinario, con 12. 

El titular del Sistema Metrobús, Roberto Capuano, informó que el servicio 

expreso opera sólo con cuatro paradas: Tláhuac, Nopalera, Tezonco y Atlalilco, 

mismas que son las estaciones con mayor demanda. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/morena-riesgos-minimos-gobierno-asume-control-elecciones-436213
https://www.contrareplica.mx/nota-Pide-Munoz-Ledo-a-legisladores-dejar-de-obedecer-ordenes-de-AMLO-202125544
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/inicia-operaciones-metrobus-emergente-en-tramo-de-linea-12
https://www.eluniversal.com.mx/tag/metrobus
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli
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Biden recibe a familia de Floyd, a un año de su asesinato por un policía 

Nueva York. A un año del asesinato del afroestadunidense George Floyd por un 

policía, un movimiento por la justicia racial sin precedente en la historia del país 

ayudó a derrotar a un presidente racista, motivó algunas reformas policiacas a nivel 

local, y otras siguen pendientes, y obligó a que un nuevo gobernante se 

comprometiera a impulsar reformas federales en defensa de los derechos civiles y 

frenar la violencia oficial del racismo sistémico en todo el pais, aunque esas 

promesas aún estan por cumplir. 

La familia de Floyd, incluida su hija de 7 años, fueron invitados a una reunión privada 

con el presidente Joe Biden y la vicepresidenta Kamala Harris en la Casa Blanca 

este martes, para marcar el aniversario. También se vieron con líderes legislativos, 

entre ellos la presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi. 

 

 

Avanza investigación contra Trump en Nueva York 

El fiscal del distrito de Manhattan convocó un gran jurado que se espera que decida 

si acusa a Donald Trump, lo que indica que considera que tiene pruebas de delito 

por parte del ex Presidente o de alguien cercano a él o su empresa, informó el 

martes el Washington Post. 

"El panel fue convocado recientemente y se reunirá tres días a la semana durante 

seis meses", dijo el Post, citando a dos personas no identificadas familiarizadas con 

el asunto. 

 

Tregua, Franja de Gaza se reconstruye; EU apoyará a palestinos 

El secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, anunció ayer la reapertura 

del Consulado General de Estados Unidos en Jerusalén, una medida que 

restablece los lazos con los palestinos, los cuales quedaron en segundo plano 

durante la administración del expresidente Donald Trump. 

El consulado sirvió durante mucho tiempo como una oficina autónoma a cargo de 

las relaciones diplomáticas con palestinos. Pero Trump degradó sus operaciones y 

las puso bajo la autoridad de su embajador en Israel cuando trasladó la sede a 

Jerusalén. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/26/mundo/biden-recibe-a-familia-de-floyd-a-un-ano-de-su-asesinato-por-un-policia/
https://www.reforma.com/avanza-investigacion-contra-trump-en-nueva-york/ar2190269?v=2
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/5/26/tregua-franja-de-gaza-se-reconstruye-eu-apoyara-palestinos-299751.html
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EU otorga 22 visas temporales para trabajadores 

Ante la falta de trabajadores en sectores como el de la construcción y el de servicios, 

Estados Unidos dio luz verde a 22 mil visas de trabajo temporal H-2B, cuyos 

principales beneficiarios serán los mexicanos, con 30 por ciento. 

Además, por primera vez se han etiquetado seis mil de estas visas para 

Centroamérica, específicamente para Guatemala, El Salvador y Honduras. 

 

 

 

Atentado destruye la sede del oficialista Frente de Todos en Argentina 

Buenos Aires., Al conmemorarse el movimiento que dio inicio al proceso 

independentista contra el imperio español, en 1810, el presidente Alberto Fernández 

anunció ayer en una videotransmisión, en conjunto con su par mexicano, Andrés 

Manuel López Obrador, la llegada desde México de la vacuna contra el Covid-19 de 

Oxford-AstraZeneca, producida entre ambos países, mientras aquí se registró por 

la madrugada un atentado que destruyó el principal local del partido oficialista Frente 

de Todos, en Bahía Blanca, al sur de la provincia de Buenos Aires, y la opositora 

alianza derechista Cambiemos volvió a salir a las calles en esta capital y en Rosario 

con marchas minoritarias, pero amenazantes. 

En este contexto, el presidente denunció ante la justicia a la dirigente de la 

derechista Propuesta Republicana (PRO) Patricia Bullrich por la falsa acusación de 

que Fernández conocía que el ex ministro de Salud Ginés González García pidió 

sobornos a la empresa Pfizer para comprarles la vacuna, lo que este laboratorio 

desmintió tajante. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/eu-otorga-22-visas-temporales-para-trabajadores-migrantes-empleos-permisos-6762371.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/26/mundo/atentado-destruye-la-sede-del-oficialista-frente-de-todos-en-argentina/


                                                                                                                                                                                    

45 
 

 

 

 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Un gobierno que compra refinerías, pero tira a la aviación 

A pesar de ser cliente frecuente de las aerolíneas mexicanas, por las que viaja en 

vuelos comerciales desde que estaba en campaña y ahora en sus giras de cada 

semana como presidente, Andrés Manuel López Obrador y su gobierno fueron ayer 

reprobados en su función de garantizar y supervisar la seguridad aérea en el país. 

El resultado de la auditoría de la Asociación Federal de Aviación de Estados Unidos 

(AFA) dictaminó que la administración mexicana, en concreto la SCT y su Dirección 

General de Aeronáutica Civil, no garantizan las medidas de seguridad necesarias 

para el funcionamiento de la aviación civil en México, por lo que degradó el nivel del 

país a la categoría dos en seguridad en la aviación. 

La grave decisión de la AFA, que ya se anticipaba desde la semana pasada, no 

califica necesariamente a las aerolíneas mexicanas y sus niveles de seguridad, que 

responden a estándares internacionales, pero sí evalúa la incapacidad e ineficiencia 

de las autoridades gubernamentales responsables de regular y supervisar 

la aeronáutica; aun así, el solo anuncio del organismo estadounidense provocó una 

fuerte y repentina caída de hasta 5% en las acciones de los principales grupos 

aeroportuarios y de las aerolíneas mexicanas y tiró también a la Bolsa de 

Valores hasta los 49 mil puntos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Una época oscura 

Vivía con una mujer y los dos hijos de esta en un departamento de la unidad 

Tepalcapa, en Cuautitlán Izcalli. De pronto, los vecinos dejaron de ver a la mujer y 

a los niños, de 8 y 14 años. Dado que David “N” solía ser violento con la familia, se 

creyó que ella finalmente lo había abandonado. 

Al poco tiempo, David llevó al departamento a nueva pareja, una mujer de 36 años 

llamada Susana. 

A fines de 2018, la familia de Susana reportó su desaparición. 

Se giró una orden de cateo en el departamento de Tepalcapa. La verdad salió a la 

luz. David “N” había asesinado a la madre y a los dos menores. Según la información 

proporcionada por él mismo a la policía, salió a comprar unos tambos, cortó los 

cuerpos y los metió en ellos. 

 

GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

Tres escenarios para las próximas elecciones 

De las elecciones intermedias que tendrán lugar dentro de diez días pueden 

esperarse tres escenarios: 1. Que AMLO, Morena y aliados (PT y PVEM) ganen 

(ratifiquen) la mayoría constitucional o calificada de la Cámara de Diputados (dos 

terceras partes de los asientos); 2. Que solo obtengan una mayoría simple (la mitad 

más uno de las curules); y 3. Que la alianza opositora (PAN-PRI-PRD) sume en 

conjunto la mayoría simple porque se vislumbra muy difícil, aunque no imposible, 

que logren alzarse con la calificada. 

Lo anterior tiene sustento en las mediciones de intención del voto promedio de las 

más recientes encuestas de nueve empresas demoscópicas, evaluados hasta 

ahora por Oraculus México: 42% Morena, 18% PRI, 17% PAN, 6% Movimiento 

Ciudadano, 6% PVEM, 4% PT, 4% PRD, 1% Fuerza Social por México (FSM), 1% 

Partido Encuentro Solidario (PES) y 1% Redes Sociales Progresistas (RSP). 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

El extraño cuadro del general Sandoval 

En la mañanera del viernes pasado, se presentó el informe mensual sobre la 

situación de seguridad en el país, con la presencia del gabinete en la materia. 

En su turno, el general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional, 

presentó una lámina que contenía “un análisis comparativo del tiempo de 

elaboración, costos y utilidades de los diferentes narcóticos”. Aquí lo reproduzco. 

Este documento tenía como aparente propósito mostrar los riesgos del fentanilo. 

Acabó enseñando que no cuidan en la Sedena las presentaciones del general 

secretario. Para cualquier persona que tenga un entendimiento mínimo sobre la 

operación de los mercados de drogas ilícitas, este cuadro es un despropósito 

absoluto: 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

AUNQUE el gobierno federal trate de minimizar la importancia de la degradación 

de México a la categoría 2 por parte de la Administración Federal de 

Aviación de EU argumentando que eso ya había ocurrido en 2010, quienes saben 

del asunto dicen que las circunstancias actuales son muy distintas. 

 

HACE 11 años el cambio de categoría se debió a que no había 

suficientes inspectores para verificar los vuelos y coincidió con los problemas y 

posterior quiebra de Mexicana, una situación atípica que se resolvió en cuatro 

meses. 

 

Y AHORA, las autoridades aeronáuticas de la Unión Americana de plano 

dictaminaron que la Agencia Federal de Aviación Civil de México no cumple con los 

estándares mínimos de seguridad que marca la Organización de Aviación Civil 

Internacional. 

 

NO SE DESCARTA que ese incumplimiento pudiera afectar también las rutas de 

aviación comercial con otros países dándole la puntilla a una maltrecha industria 

aérea nacional que entró en crisis desde el año pasado por la pandemia. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-05-26/op205403?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Refinada refinería 

 ¿Es buen negocio para Pemex comprar la mitad de la refinería de Deer Park por 

596 millones de dólares? Sin duda es mejor que gastarse 8,900 millones de dólares, 

o mucho más, en Dos Bocas, pero no hay garantía de que la inversión será rentable. 

 

El Presidente anunció este 24 de mayo, en un video, que Pemex comprará la mitad 

que no tenía de Deer Park, cerca de Houston. Lo hizo con el habitual entusiasmo 

que le generan sus propias políticas: "Vamos a ser autosuficientes" en gasolinas y 

diésel, exclamó. "¡Que viva la independencia!". 

 

El consejo de administración de Pemex aprobó "por unanimidad" (algo que no era 

usual antes de la Cuarta Transformación) la compra del 50.005 por ciento que no 

tenía de la refinería de Deer Park. Royal Dutch Shell señaló que había recibido una 

"oferta no solicitada" de Pemex por 596 millones de dólares y la aceptó de 

inmediato. Era un buen precio. 

 

 

SACAPUNTAS 

Esquivel, ¿cómo el Cruz Azul?  

En broma, el subgobernador del Banxico, Gerardo Esquivel, quiso descartarse 

como próximo gobernador de esa institución. Para ello, usó un símil futbolero: “A mí 

ni me apunten. Yo estoy bien de sub. Ya saben que le voy al Cruz Azul”. El caso es 

que ese equipo es ahora favorito para ser campeón de la Liga Mx, por lo que el 

funcionario podría, igual, cruzazulearla.    

Hará fila  

Primera dosis de la vacuna de Pfizer contra el COVID-19 se aplicará la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, el próximo sábado. Nos dicen que ya tiene su 

registro impreso, acudirá a alguno de los macro centros de vacunación en la alcaldía 

Tlalpan, y se formará como todos los ciudadanos. Nada de saltarse la fila ni tratos 

especiales, para poner el ejemplo.   

 

 

https://www.reforma.com/refinada-refineria-2021-05-26/op205405?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/26/sacapuntas-299803.html


                                                                                                                                                                                    

49 
 

 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Mareado de poder 

Pocos, muy pocos se atreverían a declarar abiertamente que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador está “mareado de poder”. 

Menos aún advertir que el último trienio del inquilino en Palacio Nacional será “muy 

peligroso” porque su huésped podría transitar de un “gobierno autoritario” a “un 

gobierno despótico”. 

Quien así se expresó ayer fue Porfirio Muñoz Ledo, el tribuno que hoy se encuentra 

más allá del bien y del mal, que fue menospreciado por quien mueve los hilos de 

Morena al negarle la reelección como diputado, y que está a punto de cumplir 88 

años (el próximo 23 de julio), se da el lujo de cimbrar auditorios al decir lo que 

piensa. 

 

 

  

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  ¿Y así piden confianza? Sólo el 15% de los 117 candidatos a gobernador ha 

publicado su declaración 3de3, aseguró Eduardo Bohórquez, director de 

Transparencia Mexicana. Y dio un dato más. De la totalidad de los candidatos que 

participarán en las elecciones, menos del 5% ha presentado su 3de3, lo que 

significa, dijo, darle la espalda a la ciudadanía. Añadió que para esta elección un 

grupo feminista propuso la llamada 3de3 contra la violencia de género. Y lo mismo. 

Sólo 1% ha acudido a este llamado. Bohórquez dijo que se trata de un problema 

grave, pues estamos en una elección con mucha propaganda y con poca 

información. Lo peor de todo es que a los candidatos ni les preocupa ni los ocupa. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/5/26/mareado-de-poder-299779.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1450963
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Politiktok 

El espectáculo de candidatos bailando, cantando o haciendo alguna frivolidad para 

llamar la atención de los votantes parece haber llegado para quedarse. 

Es verdad que no se trata de un fenómeno nuevo. A la vuelta del siglo, el 

politólogo Giovanni Sartori advertía que la televisión condicionaba fuertemente los 

procesos electorales y que la imagen se había colocado en el centro de la política 

contemporánea. Y eso que en ese entonces todavía no surgía con toda su fuerza el 

internet comercial. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Asesinatos, banqueros y refinerías 

Estamos viviendo tiempos extraños, un mundo raro, cantaría José Alfredo Jiménez, 

en los que el desgaste informativo, el bombardeo de información cotidiano, no 

permite siquiera aquilatar la gravedad de algunos temas y decisiones. 

La compra de la refinería de Deer Park, en Houston, Texas, es una de esas noticias 

raras, aunque no sea mala. Pemex compró hace años, durante el gobierno 

de Salinas de Gortari, el 50% de la misma, aunque la operación la lleva Shell, y de 

allí provienen muchas de las gasolinas que consumimos cotidianamente. Ahora se 

pagaron 600 millones de dólares por la otra mitad de la refinería. La operación se 

realizó argumentando la soberanía energética. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Una felicitación para este gobierno 

Hoy quiero felicitar al presidente López Obrador, a la secretaria de Energía, Rocío 

Nahle, y al director general de Pemex, Octavio Romero. Finalmente nos han dado 

la razón a todos aquellos que argumentábamos la irracionalidad económica de 

construir una nueva refinería en México. 

Y, ojo, lo decíamos desde que el presidente Calderón, tan apreciado por 

los lopezobradoristas, también quiso edificar una nueva refinería en Tula. 

Afortunadamente, sólo pudieron construir la barda perimetral y se echaron para 

atrás. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/politiktok/1450955
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/asesinatos-banqueros-y-refinerias/1450953
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/una-felicitacion-para-este-gobierno/1450951
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La refinería de los presidentes 

El lunes por la tarde, jubiloso en su oficina, el presidente López Obrador anunció en 

un video que Pemex había comprado una refinería en Texas, con lo que acabaría 

la importación de gasolinas. 

Se refería a Deer Park, de la que México ya era propietario de una mitad y por la 

que pagó a la Shell, su socio, 596 millones de dólares por el otro 50 por ciento, lo 

que le da un valor de mil 200 millones de dólares. 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que amigos y compañeros del coordinador priista en la Cámara de Diputados, René 

Juárez Cisneros, se alarmaron de nuevo, ahora con un mensaje apócrifo en redes 

sociales solicitando donadores de sangre para el guerrerense, hospitalizado desde 

el viernes por secuelas de covid-19, pero la bancada tricolor desautorizó la petición 

y confirmó que su líder se mantiene estable y en recuperación. 

Que ninguna novedad reportó la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira 

Sandoval, en su declaración patrimonial de este año (ya en versión light, en la que 

no figuran casas y departamentos que tiene en copropiedad), pues la única 

variación que registró en comparación con el año pasado fue que en diciembre de 

2020 no recibió sus 47 mil pesos de aguinaldo como investigadora de la UNAM. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-refineria-de-los-presidentes
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1016
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CARLOS PUIG 

¿Cuánto durará esa alianza? 

Los tres partidos de la coalición Va Por México anunciaron ahora una alianza 

legislativa. Es un decálogo de buenos principios, muchos un poco obvios porque a 

esos los obliga la ley, y con pocas cosas concretas que vayan a proponer, supongo 

porque anticipan, o así lo confiesan, serán minoría. 

El texto, falto de asuntos concretos, evidencia que la negociación no estuvo sencilla. 

Acá el decálogo: Establecer la función de control constitucional y de gobernabilidad 

democrática que tiene la Cámara de Diputados. Configurar una Cámara de 

Diputados responsable, que restablezca el equilibrio entre los Poderes de la Unión. 

Análisis colegiado e incluyente del Proyecto de Ley de Ingresos, así como la revisión 

y aprobación incluyente del Presupuesto de Egresos de la Federación. Respeto a 

la independencia de los órganos autónomos constitucionales. Respeto a la sociedad 

civil, medios de comunicación y promoción de la unidad nacional. Dignificar y 

enfocar la labor de las fuerzas armadas. Respeto a la legislación electoral. 

Estrategia de atracción de inversión, crecimiento económico y desarrollo nacional, 

con la participación de los sectores empresariales y obreros. Cuidado del medio 

ambiente, recuperando la transición hacia energías limpias y renovables. 

Consolidación de una agenda de género inclusiva. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La doma del poder 

La doma del poder” es el título de un ensayo de Bertrand Russell, publicado en 1939 

dentro de su libro Power: A New Social Analysis. 

Es un ensayo que en su momento le pareció a George Orwell pleno de inteligencia, 

nobleza de espíritu y decencia intelectual, pero en cierto sentido irrelevante para el 

oscuro momento que gobernaba el mundo, y que acabaría por sumirlo en la 

oscurísima noche de la Segunda Guerra Mundial. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/cuanto-durara-esa-alianza
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-doma-del-poder


                                                                                                                                                                                    

53 
 

CARLOS MARIN 

Dos prominentes pintan su raya 

A 33 años de haber abierto el camino de la traqueteada y perfectible pero moderna 

y confiable democracia mexicana y de que impulsaron la carrera política de Andrés 

Manuel López Obrador, Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo reprueban su 

gestión como Presidente. 

El ingeniero juzga que el gobierno de su ex discípulo, aunque presuma de serlo, “no 

es de izquierda”. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Acercan a Porfirio a la coalición opositora 

Cuentan diputados federales azules que a Porfirio Muñoz Ledo lo ven cada vez más 

cerca del PAN. “Habla, lo consultan, lo llaman e intercambia y ofrece gustoso él 

mismo opiniones y análisis de diversos temas con los panistas”. Admiten que “lo 

respetan y lo alaban por sus siempre duras críticas al Presidente” y a Morena. 

Aunque también con el PRI y el PRD hay “muy buena y constante comunicación”. 

Lo que sucede –indican– es que “es casi casi un asesor, aunque sin serlo”, de la 

coalición opositora Va por México. 

¿Reconciliación? 

El Presidente al parecer ya hizo buenas migas, de nuevo, con el panista con Javier 

Corral, gobernador de Chihuahua. Ayer, el mandatario federal se congratuló de que 

asistiera al arranque de vacunación de maestros en la entidad, mientras que el 

mandatario blanquiazul destacó la buena coordinación que existe con el gobierno 

federal para implementar el Plan Nacional de Vacunación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dos-prominentes-pintan-su-raya
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/05/25/acercan-a-porfirio-a-la-coalicion-opositora/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/
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ENRIQUE QUINTANA 

El simple voto del 6 de junio 

“El mundo siempre fue de los que están arriba, pero hoy es de un señor en ascensor, 

a quien podemos ver en las revistas cortando el bacalao con aire triunfador”. 

Cualquiera de estos días, el bien amado Alberto Cortés aparecerá en alguna de las 

mañaneras, refiriendo que vivos son los neoliberales, del sillón al salón, y que 

siempre tienen la razón. 

 

DARÍO CELIS 

¿Podrá la 4T mejorar al calderonismo? 

Fue el 23 de julio de 2010 cuando la Federal Aviation Administration (FAA) degradó 

a Categoría 2 a México. Barack Obama asumía la Presidencia de Estados Unidos 

y un nuevo Secretario de Transporte arribó. 

Se trató de Ray LaHood, quien curiosamente entraba casi a la par de Randy 

Babbitt como titular de la FAA, cuando éste era y es un puesto autónomo. Fue éste, 

Babbit, el que notificó a nuestro país la degradación. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El regaño a Durazo 

Por más que disfrace su mal humor, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

no puede ocultarlo. Por más que insista en su estrategia de polarización para 

generar consenso y retroalimentar su fortaleza, le está dando rendimientos 

decrecientes. Son varios los factores de su enojo, pero lo que lo tiene irascible es el 

desplome en las preferencias electorales de varias candidaturas de Morena para 

gubernaturas.  

En diciembre esperaba la victoria en 14 de las 15 que estaban en juego –Querétaro 

siempre la supo perdida–, y hace dos semanas, ya no creía tener garantizado el 

triunfo salvo en cinco entidades, con cuatro más con alta probabilidad de vencer. 

En los últimos días, sin embargo, la alerta roja se enfocó en Sonora, donde el 

abanderado de Morena es Alfonso Durazo, el primer secretario de Seguridad del 

gobierno. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/05/26/el-simple-voto-del-6-de-junio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/05/26/podra-la-4t-mejorar-al-calderonismo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/05/25/el-regano-a-durazo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/


                                                                                                                                                                                    

55 
 

SALVADOR CAMARENA 

Permiso de atacar 

Hay que repetir un antecedente ajeno a nosotros. Las investigaciones de las torturas 

estadounidenses en la prisión de Abu Ghraib en Irak, en 2004, concluyeron que 

aunque Donald Rumsfeld, entonces secretario de Defensa de Estados Unidos, no 

ordenó torturar, sí era responsable por haber creado en el Ejército el ambiente 

propicio para los graves abusos de esa guerra. 

Sirva ese caso extremo para reflexionar sobre las consecuencias que podría tener 

la conducta del Presidente de la República, que no desperdicia oportunidad para el 

denuesto y la descalificación tanto de opositores como de autoridades de toda 

índole, e incluso de ciudadanos comunes (médicos). 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Grupo Lala, ¿qué fue lo que salió mal? 

De acuerdo con los datos de Refinitiv, el crecimiento potencial a largo plazo de las 

acciones de la empresa que preside Eduardo Tricio, medido por el precio objetivo 

promedio, se ubica en 87%; la caída acumulada de los títulos desde su debut 

bursátil suma 64%; y Grupo Lala ofrece un descuento atractivo en términos de 

múltiplo. Y todos estos elementos son relevantes para entender la propuesta de la 

administración de comprar las acciones en circulación y decir adiós al mercado de 

valores. “Creemos que la gestión actual prefiere ser privada para implementar los 

cambios necesarios a largo plazo sin el escrutinio trimestral de los participantes del 

mercado”, consideró el departamento de análisis de Citibanamex. Y es que la oferta 

de acciones de Grupo Lala en 2013 fue prometedora con un precio de 27.50 pesos, 

pero el desempeño posterior no fue el más atinado y provocó que el valor de 

mercado de la emisora ahora sea prácticamente la mitad del nivel que logró cuando 

incursionó en la BMV. Y pareciera que en la búsqueda de una cabeza encargada 

de la mejor estrategia de crecimiento del productor de leche y sus derivados, se 

concentraron todas las expectativas, aunque finalmente y luego de decisiones 

corporativas que no fueron las mejores, Arquímedes Celis finalmente tuvo que 

retomar las riendas de la empresa y ante la ausencia de una mejor opción será 

quien dirija a la próxima empresa privada. La oferta pública voluntaria de adquisición 

de todas las acciones en circulación, que representan aproximadamente 25% del 

capital social, establece un precio de 17.36 pesos, un premio de 20% considerando 

el promedio de los 30 días previos al aviso y de 22% cuando se compara con los 

últimos 90 días. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/05/25/permiso-de-atacar/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupo-lala-que-fue-lo-que-salio-mal-6762263.html
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Pepe Grillo 

¿Le harán caso? 

La poderosa comunidad empresarial regia se había mantenido al margen de la 

contienda electoral en la entidad, evitando posicionarse de manera pública. Eso 

terminó. 

Álvaro Fernández, de Grupo Alfa, uno de los más antiguos en la entidad, rompió el 

silencio y pidió votar por Paco Cienfuegos, del PRI, para alcalde de Monterrey. 

 

 

Federico Arreola 

Comparativo de noticieros todo el día —rating 18+ ABC L-V INRA, abril 2021 

1º Con 2.27 de rating, Ciro Gómez Leyva, de Radio Fórmula 

2º Con 1.46 de rating, Chumel Torres, de Radio Fórmula 

3º Con 1.45 de rating, Óscar Mario Beteta, de Radio Fórmula 

4º Con 1.31 de rating, Joaquín López-Dóriga, de Radio Fórmula 

5º Con 1.28 de rating, Mario González, de Stereo Cien 

6º Con 1.27 de rating, Carlos Loret de Mola, de W Radio 

7º Con 1.26 de rating, Denise Maerker, de Radio Fórmula 

8º Con 1.10 de rating, Sergio Sarmiento y Guadalupe Juárez, de Heraldo Radio 

9º Con 1.04 de rating, Luis Cárdenas, de MVS Noticias 

10º Con 1.03 de rating, Adriana Pérez Cañedo, de Stereo Cien 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-le_haran_caso-1188933-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-ratings-radio-ciro-lider-crecen-sergio-y-lupita-y-con-lia-calderon-quiere-su-alcaldia/
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Rozones 

Violencia sin distingo de color 

Los hechos de violencia siguen alcanzando a candidatos de prácticamente todos 

los colores políticos. Ayer, el asesinato de la abanderada de Movimiento Ciudadano 

a la presidencia municipal de Moroleón, Alma Rosa Barragán, provocó total 

indignación, a la que se sumó la propia secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero. Sin embargo, ayer mismo hubo varias denuncias más de violencia: la 

morenista Xóchitl Flores acusó acciones de intimidación en Chimalhuacán y en 

Uruapan se reportó el secuestro del candidato del Verde, Omar Plancarte. La 

víspera fue un ataque armado en Hueyapan y otro en Jilotepec. La consultora 

Etellekt cuenta ya 88 políticos asesinados en el actual proceso al que considera uno 

de los más violentos en los últimos tiempos. 

 

Javier Solórzano 

Lo dicho, ¿dicho está? 

A lo largo de su actividad política para López Obrador su discurso ha sido y es factor 

clave, es una de sus piezas estratégicas más efectivas. Sus recorridos por el país 

le han dado un aprendizaje invaluable en esta materia.   

Lo que dice trasciende, porque tiene la capacidad de saber decir las cosas, ser 

punzante y también sabe como puede provocar reacciones que por lo general sabe 

medir. 

 

Bibiana Belsasso 

El reino de la impunidad 

"En México sale barato matar", así lo decía yo en este espacio la semana pasada. 

Es lo más preocupante y desgarrador que he escrito, porque, además, todos los 

días hay casos nuevos y nadie paga por los asesinatos cometidos. 

El pasado 7 de mayo en Guadalajara, Jalisco, los tres hermanos González Moreno 

fueron reportados como desaparecidos, 48 horas después localizaron sus cuerpos. 

Este caso llama la atención por dos razones: la primera fue que una de las líneas 

de investigación de la Fiscalía estatal es que se pudo haber tratado de una 

confusión. La otra es que hasta el momento no hay detenidos, a pesar de haber 

testimonios de que fueron privados de la libertad por integrantes del Cártel Jalisco 

Nueva Generación. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/violencia-distingo-color-436215
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/dicho-dicho-436216
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/reino-impunidad-436187
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Arturo Damm 

Instituciones, no personas 

Ya dijo el Presidente que no ratificará a Alejandro Díaz de León como gobernador 

del Banco de México, cuya gubernatura terminará en diciembre próximo. En su lugar 

propondrá a “un economista con dimensión social, muy partidario de la economía 

moral”, cualquier cosa que eso signifique, y (creo yo) puede significar dos cosas. 

Que sea un economista convencido de que la política monetaria debe contribuir no 

sólo a preservar el poder adquisitivo del dinero, que en el caso del Banco de México 

significa mantener una inflación del tres por ciento, más menos un punto porcentual 

de margen de error, sino también a incentivar el crecimiento de la economía y, por 

ello, a la creación de empleo y a la generación de ingreso. 

 

 

Marco A  Mares 

Modelo, cambia de piel 

Modelo ya no es más una cervecera. Ahora es una empresa de servicios, de 

tecnología e innovación, dice Cassiano de Stefano, el CEO que enfrentó la 

pandemia en México y que colocó a la subsidiaria mexicana como el mayor 

contribuyente del crecimiento de la empresa multinacional AB Inveb, en resultados 

absolutos e inspiración. 

A pesar de la pandemia del Covid-19, Grupo Modelo se convirtió en el número dos 

en resultados financieros para su matriz, la fabricante de cerveza número uno a 

nivel mundial, con una cuota de mercado cercana al 25 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/instituciones-personas-436185
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Modelo-cambia-de-piel-20210526-0032.html
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La gran Carpa 

Globos 

En el México de hoy pasan cosas para no creerse. En Guadalupe, NL, el candidato 

del PAN, Alfonso Robledo, ofreció su apoyo a Daniel Torres, candidato de Morena, 

a quién las encuestas ubican en tercer lugar de las preferencias. Esta decisión de 

Robledo va en sentido contrario de los acuerdos tomados por su partido a nivel 

nacional, en razón de que lo lógico es que se sumara a la candidata que va a la 

cabeza de las preferencias, Cristina Diaz, quien busca reelegirse. ¿Qué le habrán 

ofrecido a Robledo, para asumir esta postura, es la pregunta que se hacen en Nuevo 

León? 

 

 

¿Será? 

La violencia, otra vez 

La participación masiva en la jornada electoral del próximo 6 de junio será el voto 

de la gente contra la violencia. Ayer, un grupo de sujetos asesinó a Alma Rosa 

Barragán, candidata de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Moroleón, apenas 

11 días después de la ejecución del abogado de los LeBarón y candidato a la 

presidencia municipal de Cajeme, en Sonora… contra las balas, los votos y la ley… 

no los abrazos. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210526-0033.html
https://www.24-horas.mx/2021/05/26/la-violencia-otra-vez/
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Dinero 

En todas las discusiones sobre la compra de la refinería Deer Park (ahora todos 

somos expertos petroleros) surge el argumento de que Pemex debería invertir en 

energías verdes. Se omite un par de datos que deberían ser el punto de partida: 1) 

el parque vehicular está compuesto, según el Inegi, por 50 millones de vehículos 

que consumen gasolina y diésel (son muy pocos los eléctricos e híbridos) y 2) existe 

una planta de producción automotriz que da empleo, directo e indirecto, a más de 

un millón de personas; tomará tiempo y una inversión cuantiosa el proceso de 

reconversión. (Está exportando a Estados Unidos y otros países unidades de 

gasolina). Cambiar el esquema, según los cálculos más optimistas, llevará medio 

siglo. Durante esos años le exigiremos a Pemex combustibles baratos. Para 

satisfacer la demanda, necesita fortalecer su producción, lo que justifica la compra 

de Deer Park. Pero en sus planes debe dar un lugar privilegiado al cambio hacia las 

energías limpias. De eso se hablará hoy en la mañanera. 

 

Astillero 

A 11 días de las elecciones mexicanas, la Administración Federal de Aviación (FAA, 

conforme a sus siglas en inglés), perteneciente al gobierno de Estados Unidos, 

rebajó la calificación de México en cuanto a estándares de seguridad en 

operaciones aéreas. 

Pasar del nivel 1 al 2 en las graduaciones correspondientes significa un golpe a las 

aerolíneas mexicanas, y en particular a la industria turística, sobre todo en la difícil 

situación económica actual. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/26/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/05/26/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Seguridad aérea: revisar y corregir 

La Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA, por sus siglas en 

inglés) degradó a la categoría 2 la calificación de la seguridad aérea de México por 

no cumplir con los estándares de seguridad de la Organización de Aviación Civil 

Internacional (OACI). Además de aumentar el escrutinio que dicha agencia 

mantiene sobre los vuelos de las aerolíneas mexicanas a territorio estadunidense, 

la degradación implica que las compañías aéreas de nuestro país no podrán crear 

nuevas rutas, incrementar la frecuencia de sus vuelos ni ofrecer nuevos servicios, 

mientras las aerolíneas estadunidenses ya no podrán comercializar y vender 

boletos con sus nombres y códigos de designación en vuelos operados por México. 

Es necesario puntualizar que la mala nota asignada por la FAA no se relaciona con 

la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, con el rediseño del 

espacio aéreo de la zona metropolitana de la capital del país ni con riesgos en la 

seguridad operacional de las aerolíneas mexicanas. El centro del asunto es que, a 

juicio de la FAA, las regulaciones mexicanas carecen de los requisitos necesarios 

para supervisar a las compañías aéreas del país de acuerdo con las normas 

internacionales mínimas de seguridad o que la instancia encargada de esa 

supervisión, la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), carece de una o más 

áreas como experiencia técnica, personal capacitado, mantenimiento, 

procedimientos de inspección o resolución de problemas de seguridad. 
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